

## **COMPTE RENDU D'ACTIVITÉ EFS 2023/Projets 2024**

**Vanessa Kysel – Présidente EFS**

La Direction Nationale a tenu trois réunions en 2023 : deux réunions en visioconférence et une en présentiel. En plus de ces trois réunions, ont eu lieu les traditionnelles Journées d'Etudes avec une journée consacrée à notre école. A cela s'ajoutent 3 réunions avec le pôle enseignement (une en présentiel, une en visioconférence et la traditionnelle lors des Journées d'Etudes), ou encore des échanges par mails ou coups de fils dédiés à des questions précises.

Cette année, peu de révolution au sein de l'EFS. La fin de mandat approche, les bénévoles croulent sous les empilements de casquettes et sous les contraintes administratives et réglementaires, et se détachent peu à peu de la gestion administrative pour, je l'espère, retourner sous terre ! C'est ce que je vais m'empêtrer de faire dès la fin de ce mandat.

Un grand merci à celles et ceux qui restent mobilisés, à ceux qui l'ont été, et à ceux qui le seront !

Ci-dessous sont détaillés les actions et sujets abordés en 2023.

### **DN**

Sylvain Beuve, qui avait intégré la DN en 2022 pour prendre le relais de Vanessa en tant que référent des stages découverte et SFP a souhaité quitter le poste par manque de temps.

Olivier Guérard, en charge de la refonte du Manuel technique a rejoint l'équipe en cours d'année.

Un grand merci à eux pour leur implication, qu'elle soit achevée ou à venir.

### **Formation**

#### **Formation personnelle**

Encore une fois cette année certains comptes rendus normalisés n'ont pas été complétés. Les chiffres suivants ne sont donc pas exacts et sont à revoir à la hausse en nombre de stagiaires.

Découverte : 20 stages programmés, 6 stages annulés, 14 stages réalisés (pour 21 programmés et 15 réalisés en 2022). 68 stagiaires, dont 41,3% de féminines.

SFP1 : 18 stages programmés, 4 stages annulés, 14 stages réalisés (idem 2022). 79 stagiaires, dont 41,8% de féminines.

SFP2 : 33 stages programmés, 31 stages réalisés (pour 32 programmés et 30 réalisés en 2022). 258 stagiaires, dont 43% de féminines.

SFPC : 2 stages programmés et réalisés (idem 2022). A minima 6 stagiaires dont 1 féminine mais un compte rendu normalisé n'a pas été complété (toujours le même !)

#### **Formation scientifique**

8 stages programmés et réalisés (pour 7 programmés et 7 réalisés en 2022). 88 stagiaires, dont 30,7% de féminines.

Dans les thèmes proposés, on retrouve 3 stages de biospéléologie, 2 stages de topographie, 1 stage d'archéologie et 1 stage de photographie.

#### Formation initiateur

6 stages ont été programmés et réalisés en 2023.

On compte 43 candidats (13 femmes et 30 hommes), dont 32 ont obtenu le diplôme.

6 stages initiateur sont programmés pour 2024 : 2 en février (Hérault et Pyrénées Atlantiques), un en avril (Lozère), un en juillet (Doubs/Jura), un en août (Lozère) et un en octobre (plateau d'Albion).

Organisation d'un stage initiateur à destination du personnel du CNRS :

Le réseau « Milieux Souterrains et Karsts » (MSK) est un réseau de métier regroupant des agents du CNRS et des Universités travaillant sur tous les milieux souterrains, mis en place par 3 instructeurs de la FFS (Gaël Monvoisin, Stéphane Jaitlet et Alexandre Zappelli). Ce réseau a déjà permis l'organisation de formations des agents du CNRS sur des thèmes scientifiques.

Une instruction a été validée par le CNRS en accord avec la FFS pour définir l'encadrement demandé lors de la réalisation d'activités souterraines dans le cadre professionnel du CNRS. Différents rôles sont définis, dont le « Responsable des Activités Souterraines » et le « Chef des Opérations Souterraines ». Le CNRS a décidé d'appuyer la validation des compétences de ces personnes sur les brevets de l'EFS.

Le réseau MSK a demandé si l'EFS accepterait de mettre en place un stage initiateur dédié au personnel du CNRS. Environ 10 personnes pourraient être concernées. Judi s'est penché sur le sujet et a suggéré un programme de stage en 2 sessions de 5 jours (voir CR réunion de DN du 27 avril 2023). Une session de recyclage de diplômes d'initiateur sera couplée à la première semaine de formation.

Le même besoin de formations niveau initiateur a déjà été exprimé par d'autres organismes (armée, éducation nationale). Il est pour le moment difficile d'imaginer regrouper les stagiaires de provenances différentes dans un même stage, mais cela pourrait être envisageable à moyen/long terme.

La DN est favorable à la mise en place de ce type de stage.

De plus, le CA FFS, sur proposition du pôle enseignement, a validé à compter de 2024 l'accès aux stages initiateurs pour des personnes non fédérées, au tarif extérieur. En cas de réussite aux tests, ces personnes se verront décerner une attestation de compétences. Ce dispositif peut en effet faciliter le développement de formations niveau initiateur à destination d'organismes extérieurs.

#### Formation moniteur

Le stage M0 a eu lieu à la Toussaint sur le plateau d'Albion avec 4 stagiaires (2 femmes et 2 hommes).

Le stage M1, organisé en Savoie (Arâches la Frasse), a permis de valider 3 stagiaires sur les 5 candidats.

Le stage M2, organisé dans le Vaucluse (Beaumont de Pertuis), a accueilli 12 stagiaires, dont 5 dans le cursus moniteur (tous validés).

Le stage M3, organisé lui aussi sur le plateau d'Albion, en parallèle du M0, a accueilli 5 stagiaires, tous validés.

Ce M3 était ouvert à des initiateurs qui ne se projettent pas sur la formation moniteur, comme un stage d'approfondissement de la pédagogie, déclaré en JFC. Il y avait une stagiaire sous cette nouvelle formule. Le débriefing n'a pas encore eu lieu mais le bilan de cette formule est déjà plutôt positif.

Il y a eu, en 2023, 4 nouveaux moniteurs stagiaires, tous issus du cursus fédéral. Aucun allégement venant du milieu professionnel n'a été demandé.

Aucun nouveau moniteur n'est à dénombrer en 2023. Ceci n'était pas arrivé depuis de nombreuses années. A corréler avec l'absence de M2 et de M3 sur les 2 années précédentes.

Les 4 stages sont à nouveau programmés en 2024.

Le M1 aura lieu dans les Pyrénées. Le M2 reste à confirmer mais une cavité potentielle a été identifiée dans l'Aude, le lieu des M0 et M3 reste à définir.

#### Formation instructeur

8 moniteurs sont dans le cursus instructeur.

Une monitrice a terminé son cursus à l'issue du stage M2 (Dominique Frank). Bravo à elle !

Il n'y a pas eu d'UV instructeur en 2023.

Une UV instructeur aura lieu en 2024 (1er trimestre ?), peut-être dans la Drôme (Scialet des Chuats), avec un thème autour de la gestion de l'équipement de cavité lors des explos sur une période longue.

#### Journées de Formation Continue

Il y a eu 3 week-ends de recyclage (journées de formation continue) en 2023 (et un quatrième annulé), plus le stage JFC long ouvert sur le M3.

#### Recyclage des cadres

Seulement 3 stages Découverte / SFP1 / SFP2 ont rempli les critères et les démarches pour délivrer le recyclage des cadres, en plus des 6 stages initiateurs et des stages M0, M1 et M3.

On peut déplorer que les autres organisateurs de stage n'aient pas demandé cet agrément stage recyclant, car 42 cadres supplémentaires auraient pu être recyclés de cette façon, dont 3 n'étaient pas recyclés ou sont à échéance, et 3 sont à échéance en 2024.

Ce sont donc 84 brevetés seulement qui se sont recyclés en 2023 (43 initiateurs, 28 moniteurs, 13 instructeurs). Cependant, le nombre de brevetés fédérés et recyclés augmente encore, passant de 439 à 458, ce qui représente 41% des brevetés fédérés en 2023.

#### Actions internationales

Aucune action de formation à l'étranger ne s'est déroulée en 2023.

Le stage SFP prévu au mois de mai 2023 en Algérie a été annulé suite à un retrait de partenariat entre bailleur de fonds européen et organismes de développement algérien.

Pour 2024, une demande été faite par des spéléologues marocains pour reprendre l'encadrement d'un stage perfectionnement au Maroc (7 jours, 4 cadres). Les marocains prennent en charge tous les frais des cadres sur le territoire marocain, l'EFS prendrait en charge les frais d'avion et les frais supplémentaires sur le territoire français.

Pour mémoire, l'EFS demande à ce que tous les cadres participants à un stage à l'étranger soient recyclés.

### **Manuel technique**

Refonte du manuel :

Le travail de refonte du manuel suit son cours au travers de la tenue d'une réunion plus ou moins hebdomadaire en visioconférence.

Une réunion physique en mars 2023 a permis de tester des techniques, débattre de points techniques et faire les photos manquantes.

Le choix du dessinateur qui va transcrire certaines photos en dessins techniques a été fait.

Il reste à finir de trancher sur le choix de certaines techniques et à procéder à une relecture complète de l'ouvrage.

### **Journées d'Études – Vallon Pont d'Arc (07)**

Les Journées d'Études ont eu lieu en 2023 les 18 et 19 novembre au CREPS de Vallon Pont d'Arc, en Ardèche. Près de 70 personnes (dont 29 pour l'EFS) étaient réunies pour un jour et demi de travail. Les échanges ont été riches, fructueux, et très agréables.

Tour des régions, bilans des formations, et projets pour 2024 ont été proposés, ainsi qu'une présentation du contenu du DEJEPS spéléologie faite par Vincent Rouyer, coordonnateur de la formation, la proposition d'allégements d'obtention de l'initiateur et du moniteur pour les professionnels de la spéléo et un point d'avancée sur la refonte du manuel technique.

L'EFS, qui avait à sa charge la partie « animation » du week-end, a proposé le samedi en fin de journée la descente en rappel de l'entrée historique de l'Aven d'Orgnac, suivie d'un apéritif sur le parvis de la cavité et de sa visite guidée orientée spéléologie par Stéphane Tocino, guide de la grotte aménagée et spéléo. Une soirée grillade au CREPS a clôturé la journée. Un grand merci à la grotte de l'Aven d'Orgnac pour nous avoir permis d'organiser cette soirée sur son site, à Stéphane, Judi et les bénévoles qui ont préparé l'apéro, et à ceux qui se sont dévoués pour faire les grillades 😊

### **GET**

Avancée du projet de test des câbles textiles :

PB Laussac et Gaël Monvoisin continuent à suivre le dossier pour l'EFS.

La seconde campagne de tests sur les câbles textiles s'est déroulée à Crolles, chez Petzl, du 3 au 7 juillet 2023. Cette campagne de tests a repris la majorité des tests de 2019 (avec quelques innovations dans les essais) et permis d'évaluer l'état d'usure des câbles textiles sélectionnés en 2019 après 4 années d'utilisation. Sur les 10 échantillons sélectionnés en 2019 à la suite de la

première semaine de tests, seulement quelques câbles textiles répondaient au cahier des charges établi en 2019.

Lors de ces tests, il a été constaté une hétérogénéité en termes de qualité des câbles textiles. Ceux-ci peuvent être très différents en termes de résistance d'où l'importance de choisir des modèles qui ont été testés. De plus, la durée de vie des câbles textiles semble plus courte que les cordes nylon.

À la suite de la campagne de juillet 2023, un compte-rendu complet a été adressé à l'ensemble des testeurs des deux campagnes, au bureau de la DN de l'EFS, à la DTN de la FFS et au président de la FFS. Ce compte-rendu comprend un rapport détaillé de chacune des deux semaines de tests avec des recommandations, une comparaison des données entre les deux sessions de tests et un fichier Excel regroupant l'ensemble de tous les essais avec valeurs et détails des tests.

Gael et PB vont rédiger dans les mois qui suivent un document qui aura vocation à être diffusé afin de faire profiter la communauté de ces résultats et d'améliorer la sécurité des utilisateurs.

Des discussions seront menées avec la direction de la FFS, la DTN et la DN de l'EFS quant à la forme de ce document, son mode de diffusion et son contenu. L'usage des câbles textiles est encore limité mais ces tests permettront d'une part de partager le travail et d'autre part de faire de la prévention et de la sécurité des usagers. Toutefois, ces matériels nécessitent une bonne connaissance des techniques de progression et des techniques d'équipement. De l'(in)formation sera nécessairement à associer à ce travail.

## **RETEX**

Le groupe de travail ayant pour mission la mise en place d'un système de partage d'expériences s'est réuni 2 journées à Lyon et plusieurs fois en visioconférence.

Le formulaire de recueil d'expérience a été élaboré, testé, amélioré puis validé. Des ébauches de formation (information) à destination des fédérés ont été réalisées. L'intégration au nouveau site internet FFS du formulaire de recueil et de la diffusion des partages sera le premier travail de 2024.

## **Référentiel des stages**

Les référentiels des stages « Conduite de groupe en situation hivernale » et « Gestion des EPI » ont été validés en 2023 et sont en ligne. Les référentiels du stage « Equipier scientifique / M2 » et de la formation « Instructeur » sont rédigés et doivent être soumis à relecture. Malheureusement, les référentiels moniteur (hors M2), stages scientifiques et autres stages SFPC n'avancent pas faute de disponibilité des organisateurs de stages.

Le référentiel du stage « Techniques légères et optimisation du matériel » est encore en réflexion suite aux questions de responsabilités qui existent entre la FFS et les fabricants sur certains matériels utilisés